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ОСНОВНЫЕ ЗАДАЧИ ПОДГОТОВКИ И РЕЗУЛЬТАТЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ЭКИПАЖА МКС-52/53 ПРИ ВЫПОЛНЕНИИ ПРОГРАММЫ 

КОСМИЧЕСКОГО ПОЛЕТА 

С.Н. Рязанский, А.А. Курицын, А.И. Кондрат, В.А. Копнин, Д.Е. Рыбкин, 

Е.И. Корзун 
 

Аннотация. Рассматриваются результаты деятельности экипажа МКС-52/53 на борту 

транспортного пилотируемого корабля (ТПК) «Союз МС-05» и Международной 

космической станции (МКС). Представлены основные задачи экипажа при 

выполнении научной программы. Дан обзор задач, решаемых при выполнении ВКД. 
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Main Tasks of Training and Results of Activity of the ISS Crew for Expedition 52/53 

When Carrying out the Mission Plan 
S.N. Ryazansky, A.A. Kuritsyn, A.I. Kondrat, V.A. Kopnin, D.E. Rybkin, E.I. Korzun 
 

Abstract. The paper considers results of the ISS-52/53 crew activity aboard the Soyuz-MC-05 

spacecraft and the ISS. Main tasks of the research program carried out by the crew are given. The 

tasks carried out in the course of extravehicular activity are reviewed. 

Keywords: tasks of crew training, spaceflight, International Space Station, scientific applied 

research and experiments. 
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МЕДИЦИНСКИЕ АСПЕКТЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТИ ПОЛЕТА 

ЭКИПАЖА МКС-52/53 (ЭКСПРЕСС-АНАЛИЗ) 
В.В. Богомолов, В.И. Почуев, И.В. Алферова, Е.Г. Хорошева, В.В. Криволапов 
. 
 

Аннотация. В статье представлены результаты медицинского обеспечения полета 

экипажа МКС-52/53. Дается краткая характеристика функционирования систем 

медицинского обеспечения полета и поддержания стабильности среды обитания 

космонавтов на РС МКС. Подведены итоги выполнения рекомендаций медицинских 

специалистов, программы медицинского контроля и использования бортовых средств 

профилактики нарушения состояния здоровья космонавтов в полете. 

Ключевые слова: медицинское обеспечение, медицинский контроль, система 

профилактики, среда обитания, режим труда и отдыха. 
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Medical Aspects of Securing the Flight of the ISS Crew for Expedition 52/53 (Express 

Analysis) 

V.V. Bogomolov, V.I. Pochuev, I.V. Alferova, E.G. Khorosheva, V.V. Krivolapov 
 

Abstract. The paper shows the results of medical support of the ISS crew for Expedition 52/53 and 

gives a brief description of operation of the medical support system and maintaining the stability of 

human environment aboard the ISS RS. Besides, the paper sums up results of the implementation of 

medical recommendations, program of medical monitoring and the use of onboard facilities meant to 

prevent the alteration of cosmonauts' health status in spaceflight. 

Keywords medical support, medical monitoring, preventive system, human environment, work/rest 

schedule. 
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ПОДГОТОВКА КОСМОНАВТОВ К ДЕЙСТВИЯМ В АВАРИЙНЫХ СИТУАЦИЯХ 

НА КОСМИЧЕСКОЙ СТАНЦИИ 

С.В. Бронников, А.Е. Маликов, И.А. Рожкова 
 

Аннотация. Рассматриваются задачи, решаемые в процессе подготовки экипажей 

по действиям в аварийных ситуациях, аргументируется необходимость 

проведения подготовки экипажей в полете, проводится структура бортового 

тренажера, описание процесса бортовой тренировки. 

Ключевые слова: космическая станция, безопасность экипажа, подготовка, навыки и 

умения, уровень подготовленности, бортовой тренажер, задачи подготовки, методика 

подготовки космонавтов.  
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Cosmonaut Training for Emergency Situations Aboard the Space Station  

S.V. Bronnikov, A.Ye. Malikov, I.A. Rozhkova 
 

Abstract. The paper consideres the problems of training cosmonauts for emergency situations, 

argues the necessity of training crews in flight, gives the on-board simulator structure and describes 

the process of on-board training. 
Keywords: space station, crew safety, training, skills, level of preparedness, on-board simulator, 

training tasks, methods of on-board training. 
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ОБ ОДНОМ ПОДХОДЕ К РЕШЕНИЮ ЗАДАЧИ СПУСКА КОСМИЧЕСКОГО 

АППАРАТА В АТМОСФЕРЕ ЗЕМЛИ 

М.А. Джабаров, Н.Е. Зубов 
 

Аннотация. Для математической модели шестого порядка получено аналитическое 

решение задачи отслеживания пространственной программной траектории спуска 

космического аппарата в атмосфере Земли при управлении по крену. Для этого с 

использованием  метода точного размещения полюсов синтезирован регулятор по 

состоянию. Приведены результаты численного моделирования отслеживания 

программной траектории на всём протяжении спуска от момента входа в атмосферу и 

до раскрытия парашютов системы посадки. 

Ключевые слова: космический аппарат, спуск, атмосфера Земли, номинальная 

траектория, закон управления. 
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On One Approach to Solving the Problem of the Spacecraft Descent in the Earth’s 

Atmosphere 

M.A. Dzhabarov, N.E. Zubov 
 

Abstract. An analytical solution of the problem of tracking the programmed descent trajectory 

of spacecraft in the Earth's atmosphere under the lateral control was obtained for the sixth-order 



mathematical model. For this purpose, a regulator was synthesized using the poles precise 

placement method. The numerical simulation results of tracking the programmed descent 

trajectory from the moment of entering the atmosphere to opening the parachute landing system 

are presented. 

Keywords: spacecraft, descent, Earth’s atmosphere, nominal trajectory, control law. 
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НЕКОТОРЫЕ ВОПРОСЫ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ВНЕКОРАБЕЛЬНОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОСМОНАВТОВ  

А.А. Алтунин, Д.И. Верба, П.П. Долгов, Е.Ю. Иродов, В.С. Коренной, 

Ю.И. Онуфриенко 
 

Аннотация. Рассмотрены некоторые проблемы, возникающие при выполнении 

космонавтами актуальных задач внекорабельной деятельности: запуск малых 

космических аппаратов, отброс использованного оборудования, фото- и видеосъемка 

оборудования, приборов и элементов внешней поверхности орбитальной станции. 

Представлены предложения по разработке новых технических средств для 

выполнения отдельных задач внекорабельной деятельности и совершенствования 

подготовки космонавтов.  
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устройство для запуска, отбрасываемый объект, фотосъемка, видеосъемка, тренажер 
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Some Issues of Improving Extravehicular Activity of Cosmonauts 

A.A. Altunin, D.I. Verba, P.P. Dolgov, V.S. Korennoy, Yu.I. Onufrienko 
 

Abstract. The paper discusses some problems of carrying out actual tasks of extravehicular activity 

by cosmonauts, such as: launch of small spacecraft, jettisoning of the used equipment, 

photographing and video filming of equipment, instruments and elements on the outer surface of the 

station. Also, it presents proposals on the development of new technical facilities for performing 

specific extravehicular tasks and improving cosmonaut training. 

 Keywords: extravehicular activity, small spacecraft, launching facility, jettisoned object, 

photographing, video filming, simulator for cosmonaut training. 
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УДК 579.65 
 

ОБОСНОВАНИЕ ВОЗМОЖНОСТИ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 

КИСЛОМОЛОЧНОГО ПРОБИОТИЧЕСКОГО ПРОДУКТА ДЛЯ СНИЖЕНИЯ 

МЕДИЦИНСКИХ РИСКОВ ПОЛЕТОВ В ДАЛЬНИЙ КОСМОС 

А.И. Кобатов 
 

Аннотация. В работе рассматриваются вопросы, связанные с влиянием факторов 

космического полета на биологические характеристики микроорганизмов, входящих 

в состав экзомикрофлоры (микроорганизмы, присутствующие в атмосфере 

космического корабля) и эндомикрофлоры  (микроорганизмы, заселяющие слизистые 

оболочки желудочно-кишечного тракта космонавта). Показано, что под влиянием 

повышенного радиационного фона на борту корабля микроорганизмы могут 

изменять свои свойства, вследствие чего создавать дополнительные технические        

и медицинские риски для членов экипажа корабля. Представлен подход к снижению 

уровня медицинских рисков посредством получения и использования на               

борту корабля кисломолочного пробиотического продукта, обладающего 

иммуномодулирующими свойствами. 
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Ключевые слова: экзомикрофлора, эндомикрофлора, ионизирующее излучение, 

медицинские риски, пробиотик, кисломолочный продукт, Lactobacillus acidophilus. 
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Substantiating the Possibility to Use a Fermented Milk Probiotic Product for 

Mitigating Medical Risks during Long-Term Space Missions 

A.I. Kobatov 
 

Abstract. The paper discusses the issues relating to the influence of space flight factors on 

biological characteristics of microorganisms included as the members of exomicroflora 

(microorganisms staying at the atmosphere inside the spacecraft) and of endomicroflora 

(microorganisms colonizing a cosmonaut gastrointestinal tract). It was shown that the 

microorganisms can change their characteristics under conditions of a high radiation background 

aboard a space vehicle. This produces extra technical and health risks for crew members. The paper 

presents an approach to mitigate health risks through production and use of acidophilic probiotic 

product, possessing an immunomodulatory effect, directly aboard a space vehicle. 

Keywords: exomicroflora, endomicroflora, ionizing radiation, health risks, probiotic, acidophilic 

product, Lactobacillus acidophilus. 
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ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР В АВИАЦИИ И КОСМОНАВТИКЕ  

Т.Б. Нестерович, А.А. Меденков, Н.М. Козлова 

Аннотация. В статье анализируются материалы конференции «Человеческий 

фактор в авиации и космонавтике: становление и актуальность учета». 

Приводятся данные о направлениях и результатах психофизиологических 

исследований в отечественной авиационной медицине в довоенный и 

послевоенный периоды. Показано содержание исследований по медико-

биологической подготовке первых космических полетов. Отмечается вклад 

отечественных специалистов в подготовку и осуществление космического полета 

Ю.А. Гагарина. Рассматриваются особенности развития методологии по 

направлениям учета психофизиологических возможностей человека в авиации и 

космонавтике. Определяются актуальные проблемы, подлежащие решению в 

интересах развития космонавтики и подготовки межпланетных экспедиций. 

     Ключевые слова: человеческий фактор, космические полеты, эргономическое 

обеспечение, психология, функциональное состояние, психофизиологическая 

надежность. 
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Human Factors in Aviation and Space Exploration 

T.B. Nesterovich, A.A. Medenkov, N.M. Kozlova 
 

Abstract. The paper analyses materials of the conference “Human factors in aviation and space 

exploration: formation and importance of taking them into consideration” and provides information 

about the directions and results of psychophysiological studies in domestic aviation medicine in the 

pre- and post-war periods. Research data on biomedical training for the first space flights is given. 

The contribution made by national specialists in the preparation and implementation of the space 

flight of Yuri Gagarin is shown. The peculiarities of developing a methodology of taking into 

account the psychophysiological capabilities of a human in aviation and spaceflight are considered. 

The topical problems subject to be resolved in the interests of further space exploration and 

preparation of interplanetary expeditions are identified. 

Keywords: human factor, space flights, ergonomic software, psychology, functional status, 

       psychophysiological reliability. 
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СОВМЕСТНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ ЕВРОПЕЙСКОГО КОСМИЧЕСКОГО 

АГЕНТСТВА И РОСКОСМОСА «ПЛАЗМЕННЫЙ КРИСТАЛЛ-4» НА 

МЕЖДУНАРОДНОЙ КОСМИЧЕСКОЙ СТАНЦИИ 

В.Е. Фортов, О.Ф. Петров, А.Д. Усачев, А.М. Липаев, А.В. Зобнин, В.И. Молотков, М.Ю. 

Пустыльник, Х.М. Томас, М.Х. Тома, Е.О. Серова, А.М. Самокутяев, Г.И. Падалка, О.Д. 

Кононенко, А.Н. Овчинин, А.А. Иванишин, О.В. Новицкий, С. Кристофоретти 
  

Аннотация. Приведено описание нового космического эксперимента 

«Плазменный кристалл-4» (КЭ «ПК-4») проводимого совместно Европейским 

космическим агентством (ЕКА) и Роскосмосом на борту Международной 

космической станции (МКС). КЭ «ПК-4» функционирует на борту МКС с июня 



2015 года и предназначен для продолжения исследований фундаментальных 

свойств сильно неидеальных плазменно-пылевых систем в условиях 

невесомости и разработки новых технологических приложений. Регламент 

проведения экспериментов формулируется специальным Соглашением между 

ЕКА и Роскосмосом о совместном КЭ «ПК-4» в европейском лабораторном 

модуле «Колумбус». Описывается состав летной и наземной частей комплекса 

научной аппаратуры (НА) «ПК-4», устройство  газоразрядной 

экспериментальной камеры и основные физические параметры плазменно-

пылевого эксперимента, методы управления проведением экспериментов на 

МКС, международное сотрудничество при выполнении программы КЭ «ПК-4» и 

первые результаты этой работы. 

Ключевые слова: пылевая плазма, газовый разряд, плазменно-пылевые структуры, 

научная аппаратура. 
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Joint ESA-Roscosmos Experiment called “Plasma Cristall-4” aboard the 

International Space Station 

V.E. Fortov, O.F. Petrov, A.D. Usachev, A.M. Lipaev, A.V. Zobnin, V.I. Molotkov, 

M.Yu. Pustylnik, H.M. Thomas, M.H. Thoma, E.O. Serova, A.M. Samokutyaev, 

G.I. Padalka, O.D. Kononenko, A.N. Ovchinin, A.A. Ivanishin, O.V. Novitsky,  

S. Cristoforetti 
 

Abstract. The new “Plasma Cristall-4” space experiment (“PC-4” SE) jointly conducted by the 

European Space Agency (ESA) and Roscosmos on-board the International Space Station (ISS) is 

described. “PC-4” SE has been operating on-board the ISS since June 2015 and is intended to 

proceed with research of the fundamental properties of highly non-ideal plasma-dust systems under 

zero-gravity conditions and development of new technological applications. The conducting of 

experiments is regulated by a special Agreement between ESA and Roscosmos on the Joint “PC-4” 

SE in the “Columbus” European Laboratory Module. Content of the flight and ground parts of the 

“PC-4” scientific equipment (SE), design of the gas-discharge experimental chamber and main 

parameters of the dusty plasma experiment as well as scheme of controlling the performance of the 

experiment aboard the ISS, international cooperation while conducting “PC-4” SE and its first 

results from the orbit are presented. 

Keywords: dusty plasma, gas discharge, dusty plasma structures, scientific equipment. 
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